

SUSCRIPCIONES

En Orense, un mes . . . 1 pta.
Fuera, trimestre. . . . 3 »
Extranjero, semestre. 9 »

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

ANUNCIOS
á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

Año 2.º

Orense 1 de Enero de 1899.

Núm. 60

El año 1899

Hoy empieza á lucir el último año del siglo XIX, de este siglo que tantas desventuras ha derramado sobre nuestra patria y que, próximo á terminar su vida, puso á prueba de una manera sangrienta y cruel el valor y la nobleza del pueblo español.

Para contrarrestar los desastrosos efectos producidos con las guerras civiles de España, Cuba y Filipinas; con pronunciamientos y rebeliones; con el intransigente absolutismo y la política intolerante, solo dos fechas gloriosas podemos citar en nuestra historia durante la actual centuria.

La sublime epopeya de nuestra independencia y la trascendental revolución de Septiembre de 1868, que vino á inaugurar una era de progreso y libertad.

Desde esta fecha hemos logrado conquistar el ejercicio de los derechos del hombre, desde la libertad del pensamiento hasta el sufragio universal, desde el jurado hasta la libertad de imprenta; pero, como hemos dicho antes de ahora en estas columnas, la gravedad de los sucesos y la importancia de los desastres sufridos, han paralizado el movimiento progresivo de España entera, sembrando de lágrimas y luto el suelo querido de la patria.

Bien es cierto que esa paralización de nuestra vitalidad y de nuestras energías solo es momentánea, y seguros estamos de que al lucir la aurora del año 1899, ha de iluminar con los consoladores rayos de la esperanza los angustiados corazones de todos los hijos de esta España heroica, combatida y aniquilada tantas veces por romanos, árabes, franceses y hermanos fraticidas, y otras tantas renacida de sus propias cenizas para asombro de generaciones venideras y de pueblos rapaces y traidores.

A ese renacimiento tenemos todos el ineludible deber de contribuir á la sacrosanta obra de nuestra rehabilitación ante el mundo entero por medio del trabajo, de la economía, de la prudencia y del desarrollo de nuestra industria y nuestro comercio; todos debemos aportar el comun esfuerzo y la individual iniciativa.

Para conseguirlo, es preciso que prescindamos de egoistas antagonismos y mezquinas ambiciones personales; es necesario que un patriotismo bien entendido relegue al olvido perjudiciales diferencias de partido que esterilizan saludables y generosas ideas; es imprescindible que un bien entendido amor patrio se sobreponga á esa guerra sorda de intrigas, de odios y asedranzas que han malgastado la fuerza y el ingenio de hombres eminentes, apartados del buen camino por bastardas pasiones políticas, y que han matado en flor proyectos y reformas tan convenientes como necesarias, por efecto de la inestabilidad con que se han visto amenazados esos hombres en el poder.

A esto es á lo que debemos aspirar: á la regeneración de España; al planteamiento de trascendentales reformas, tanto en el orden administrativo, como en el agrícola é industrial; al

mantenimiento del orden, y, por lo tanto, de una paz duradera y beneficiosa, y al progresivo desarrollo de todos esos elementos de riqueza con la pródiga mano del Creador ha dotado esta bendita y querida tierra española.

Que durante el año 1899 pongamos el primer jalon en esta obra grandiosa y redentora, y que ese jalon represente el bello crepúsculo matutino de un porvenir más próspero y dichoso que el pasado, lleno de sombras, de dolores y quebrantos, es la aspiración legítima que en este día formulamos los redactores de EL MIÑO.

Orense.

MINUTA

El sol Poniente

Más bello cerca del término de su carrera, desciende lentamente á lo largo de las colinas de la Morea; no brilla como en los climas del Norte, con oscurecido resplandor; es llama de viva lumbré no eclipsada por nube alguna. El rayo que arroja sobre el abismo silencioso de las olas dora la azulada onda que tiembla riellando. Sobre la antigua roca de Egina, y sobre la isla de Itra, deja caer el Dios de la belleza la sonrisa de su despedida. Se complace en exclamar sus propios dominios, que con pesar abandona aunque sus altares no estén ya consagrados á su divinidad. Las sombras de las montañas descienden más rápidas sobre tu golfo, gloriosa Salamina, amada por la victoria. Sus cumbres azuladas encuentran la mirada del rey de los astros en la vasta extensión de los cielos teñidos de púrpura más oscura; los matices que se suceden sobre sus augustas cimas señalan su triunfal carrera, y se tiñen en los colores del cielo, hasta que, poco á poco separada de la tierra y de las olas, desaparece en los brazos de la noche al alto lado de su roca de Delfos.

LORD BYRON.

VARIEDADES

Curiosidades astronómicas del mes de Enero de 1899

Venus

Venus, que en este mes habrá llegado á ser el astro de la mañana, alcanzará, próximamente,

á una cuarta parte de su mayor distancia á la Tierra, con diámetro de cuarenta segundos de arco, en vez de diez, y en una fase análoga á la de la Luna, entre el último cuarto y la luna nueva; lo que nos permitirá ver el cuarto de diámetro de Venus alumbrado por el Sol. Cada diecinueve meses se podrá decir lo mismo y repetir que esta es la mejor ocasión de ver á Venus en pleno día, á pesar del brillo del Sol.

Desde el 1.º de Enero sale Venus tres horas y ocho minutos antes que el Sol, y el que tenga la paciencia de observarlo desde una hora antes de salir el astro del día, á partir del 20 de Diciembre hasta el 20 de Enero, y aún después en tiempo claro, no lo perderá de vista en todo el día, á la derecha del Sol, hasta la puesta del planeta, que se verificará dos horas antes que la del Sol el 1.º de Enero.

Claro es que, en lugar de seguirla con la vista constantemente, bastará observarla de dos en dos minutos ó de cinco en cinco, según la habilidad que se haya adquirido en este género de observaciones. Hay astrónomos aficionados que pueden mirar de hora en hora.

También se podrá comprobar de cinco y media á seis de la mañana, durante los indicados días, que la luz de Venus es bastante poderosa para marcar las sombras de los objetos opacos. Con una hoja de papel blanco, ante la cual se mueva un lápiz ú otro objeto cualquiera, se convencerá el aficionado de este hecho real.

El 30 de Enero habrá atravesado Venus el resto de los tres últimos cuartos de la región que ocupan las estrellas de las constelaciones de Escorpión y de Ofluco.

Marte

Se hallará en posición excelente para observarlo, bastante elevado ya, en el cielo al ponerse el Sol, y en el centro de la bóveda celeste hácia media noche.

Su aproximación á la Luna será curiosa observándola en la noche del miércoles 25 al jueves 26. A media noche se hallará Marte casi en el centro del cielo, á unos 12 diámetros lunares al N. de nuestro satélite. Al ponerse el Sol el miércoles, la Luna se hallará algunos grados á la derecha hácia el SO. del planeta, y al salir el Sol el jueves, la Luna se habrá deslizado una distancia próximamente igual hácia la izquierda, es decir, al SE.

Marte continúa retrogradando hácia Géminis, recorriendo la primera mitad de Cáncer

antes del 28 de Enero, y entrando un poco en Géminis hácia fin del mes.

La luna

La luna alumbrará durante dos horas; por lo menos, el domingo 1.º de Enero y del jueves 19 al lunes 30; durante dos horas por lo menos, de la mañana, desde el domingo 1.º al lunes 9, y del viernes 20 á fin de mes.

Alumbrará durante las veladas enteras, del miércoles 18 al jueves 26; durante las madrugadas enteras, del domingo 1.º al miércoles 4, y desde el sábado 28 á fin de mes.

Las veladas del miércoles 4 al miércoles 11 y las madrugadas del jueves 15 al lunes 20, no tendrán Luna.

La noche del miércoles 25 al jueves 26 solo dejará de alumbrar la Luna durante 28' de la mañana del jueves; se puede decir que la noche siguiente estará enteramente alumbrada; pero la del viernes 27 al sábado 28 carecerá de luz durante 1 h. y 4' de la velada del viernes.

Mercurio

Se verá fácilmente á simple vista hácia el viernes 6 de Enero por la mañana, saliendo dicho día una hora y 48 minutos antes que el Sol.

El jueves 26 no mediará más que una hora entre la salida de ambos astros, de modo que las mañanas claras, desde el lunes 26 de Diciembre de 1898 al jueves 26 de Enero de 1899, serán favorables para observar á Mercurio.

El martes 10 de Enero tal vez pueda verse el pequeño creciente de la Luna, que saldrá á las seis horas 34'; y á las siete tendrá al Norte exactamente á la distancia de seis veces la que media entre los cuernos, hácia la estrella polar, al pequeño planeta Mercurio.

Este planeta ha acabado de atravesar las estrellas de Escorpión y de Ofluco el 7 de Enero, y el 2 de Febrero habrá recorrido toda la constelación de Sagitario.

Los días más cómodos para ver algunos de los satélites de Júpiter, haciendo las observaciones hácia las cinco de la mañana, y mirando á la derecha del planeta, serán: del 6 al 12, el 14, el 20, del 24 al 29; mirando á la izquierda: del 1 al 4, el 10, el 11, del 15 al 21, el 24, el 25 y el 31.

Júpiter

Ya desprendido de los rayos del Sol naciente, este planeta aparecerá en el horizonte cinco horas 34' antes que dicho Sol á primeros de

— 74 —

hombres trabajan como animales fuera el alma.

¿Qué es sinó la ley del progreso?

Miró de soslayo con aquellos ojazos que tenía, el de la barba puntiaguda y rala; sonrió de un modo *sui generis* enseñando los dientes blancos, miedosos y sin mella; cargó la pipa, encendióla, sin dejar de sonreír y de mirar de través á los del banco de piedra; y luego, tomando un aire de soberbia distinción y olímpico desdén, pronunció inclinándose, con la diestra en la copa del ridículo sombrero:

—Señores: de platos fuertes no es saludable abusar. Adiós, ilustres escrecencias del glorioso 1893; que ustedes lo pasen bien, perincritos quesos de Rocafort, y de bola.

Y marchóse haciendo gala de aquel garbo elegantón que, en otros días, le había hecho conquistador celebrado y temible del inconstante feminismo. El paletó guñapo pareció reverdecirle en prenda de finísimo paño, por el mejor sastre de la vecina república cortado; y el chapeo palomar ofrecióse á los ojos absortos de los del banco de piedra, con la gracia de

— 75 —

chistera flamante y de primera. Con la mano izquierda iba dando golpecitos en lo que escondía sobre la pierna idem.

—Parece un brujo,—articuló el cesante.

—Y lo será,—añadió el veterano preocupado.—Pero ¿qué ha dicho?

—¿Quién demonios sabe?—repuso el primero.

—Suelta cosas que... bien mirado...—pronunció el cesante,—parece insultos.

—No se atrevería él...—dijo frunciendo el ceño el retirado.

—Pues lo que á mí me geringa un poco,—declaró el del Resguardo,—es aquel diantre de bulto que lleva escondido debajo del paletó, encima de la pierna izquierda.

mes; seis horas 45' á fines del mismo, y se le podrá observar durante gran parte de las madrugadas.

El viernes saldrá á las dos horas 12' de la madrugada, habiendo salido la Luna 32' antes; y el sábado 7 la Luna no saldrá hasta las dos horas 59', ó sea 47' después que Júpiter. En la madrugada del 5 se hallará la Luna al SO. de Júpiter, y en la del 6 al SE.

Júpiter habrá atravesado en este mes el primer sexteto de la constelación de Libra.

Saturno

Cada vez se irá haciendo más visible por la mañana, y hácia fin de mes saldrá unas 3 horas y 10' antes que el Sol.

Obsérvese que el lunes 9 por la mañana saldrá la Luna 9' antes que Saturno, mientras que al día siguiente Saturno saldrá una hora antes que la Luna.

Saturno continúa su marcha directa hácia Sagitario, pero más lentamente, y no alcanzará los 6 séptimos de Escorpión hasta fin de mes.

La gran Prensa

El Nuevo País

Dedica un sentidísimo artículo á la memoria del general D. Juan Prim por celebrarse ayer el aniversario de su muerte.

Recuerda con este motivo, no solo las batallas ganadas por el esforzado soldado sino sus excepcionales cualidades como político, que si otra cosa no las pusiesen de manifiesto, bastara tan solo el hecho de pretender enagenar la isla de Cuba; señal evidente de que con su posesión veía una amenaza, si bien lejana, no menos formidable para los destinos de la patria.

El Liberal

Alega unos cuantos argumentos para demostrar al gobierno que no debe continuar teniendo en suspenso las garantías constitucionales.

Dice á esos amigos del ministerio que le aconsejan la concentración democrática para oponerse á que la reacción vaya apoderándose de la familia y del Estado, que lo que deben hacer es unirse á los verdaderos demócratas, para combatir y aniquilar á los que, desde las alturas del poder, fomentan ese avance de los retrógrados.

Si el gobierno no quiere restablecer la legalidad, debe, cuando menos, cambiar de nombre.

Heraldo de Madrid

Dice que es pueril el temor que manifiesta una minoría escasa ante lo que pueda significar la reunión de algunos generales del ejército.

Aparte de que en estos momentos todo lo que sea dar "fe de vida", por parte de cualquier núcleo de fuerzas, por cualquier entidad, es digno de estudio, de consideración y de apoyo, el que se reunan generales del ejército para ciertos fines, perfectamente legales, antes que objeto de crítica, debe serlo de encomio y alabanza.

No es, ciertamente, el menos necesitado de reformas el ejército; y persuadidos hace mucho tiempo algunos miembros del mismo de que se impone una organización justa y racional de

aquél, tratan de ultimar un plan completo para presentarlo á las Cámaras.

El Imparcial

Desglosa de varias narraciones japonesas, traducidas recientemente, una para muestra del rumbo que sigue la literatura en ese pueblo, donde progresa tanto la ciencia y el arte.

LA GACETA

La de hoy solo contiene un real decreto del ministerio de Hacienda concediendo un crédito extraordinario de 398.198'50 pesetas para abonar á las Diputaciones y Ayuntamientos el saldo que resulte á su favor entre las entregas verificadas en el Tesoro para el sostenimiento de los juzgados restablecidos y el importe á que han ascendido las obligaciones devengadas por personal y material de los mismos durante los años de 1896-97 y 1897-98.

Triquiñuelas

JUICIO DEL AÑO

¡Ya se hundió el noventa y ocho en el abismo del tiempo!, que la segur implacable de la Parca, ya en acecho, ayer noche al dar las doce le cortó á cercén el cuello.

Se marcha vertiendo sangre, pues de sangre fué su imperio dejándonos por herencia lágrimas, miserias, duelos... Vaya con Dios, y no intenten ni sus hijos ni sus nietos sobre el montón de ruinas tronizarse de nuevo.

Vaya con Dios y no vuelva, porque el español más memo si le nota el menor síntoma de volver á nuestro pueblo, con una estaca en la mano no le deja sano un hueso.

Vaya con Dios y no vuelva. (No volverá por supuesto) y como no ha de volver digamos: ¡paz á los muertos! El tal año fué fecundo en lios de todo género: solo le faltó la peste ó tener peor gobierno (que aunque parezca mentira aún mas *piores* nos rigieron), para tener reunidas lo mismo que en un pandero los males con que Pandora dicen que obsequió á este suelo.

Ha sido el año político bastante malo por cierto; andan pocos de buen año, graves, orondos y tiesos, á excepción de los rurales, que aunque se hunda el firmamento *aliquit chupatur* dicen, sin calentarse los sesos en resolver los problemas que no atañen al puchero.

¡Ay de los que se preocupan de nuestros males horribos! Esos adelgazan tanto que parecen esqueletos... Son la imagen de la patria,

á quien van dejando en cueros piraterías sin nombre, rapacidades sin cuento por no enseñarle las garras los leones del Congreso...

En nuestra provincia ha sido bueno el año, pero bueno; suben las contribuciones, bajan sin cesar los sueldos; la bolsa del empleado ya no llega hasta el comercio.

Este se resiente á gritos y arma en Zaragoza un trueno pidiendo más que pedía nuestro paisano del cuento.

Perdióse, al decir de un diario, cosecha de pan centeno: ¡los centenos daban panes!

¡Si sería Jauja esto! Subió tanto la patata que ni en globo la cojieron los que, como los poetas, no tienen más alimento.

En cambio ha bajado el oro, y esto siempre es un consuelo, porque puede bajar tanto que al fin consigamos... *verlo*.

Los francos aun se sostienen, aunque no en su justo precio. Quedan ya muy pocos francos: es decir pocos sinceros.

* *

Aquí la cosa política marcha sin ningun enredo: los unos cobrando mucho, los más no cobrando un céntimo, equitativa manera y facilísimo medio de que haya paz y concordia y buen humor y jaleo para despedir á un año que no nos sirve por viejo...

¡Vaya con Dios el que ha sido á nuestra patria funesto!... ¡Veremos cómo se porta de esta vez el año nuevo!

CARTERA LOCAL

Acostumbramos á contender con los adversarios franca y noblemente, y á no escatimar los aplausos cuando de ellos son merecedores. Eso hemos hecho con los vocales de la Comisión que no son amigos políticos nuestros, á cuya defensa hemos salido cuando observamos que eran objeto de injustos ataques.

A algunos no podemos concederles el título de adversarios porque no ostentan representación de ningun genero.

No nos importa conocer por qué fué desatendido en su pretensión el redactor ó redactores del diario oficioso, ni quiénes sean éstos; ni si la Comisión provincial estuvo acertada al tomar tal acuerdo, y mucho menos aún en saber si las censuras lanzadas á la Comisión fueron por determinado motivo. En lo que sí insistimos es en que la pretensión se formuló sin resultado, y que por el camino emprendido es más conveniente esperar hasta que sea vocal D. *Hombono*.

Socorrido por la Cruz Roja con diez pesetas, ha salido para la Coruña el repatriado de color Rufino Planas Ibáñez.

Al practicar una obra meritoria el digno presidente de la benéfica asociación en esta capital, D. Ramón Quesada Borrajo, ha prestado al propio tiempo un señalado servicio evitando los diarios disgustos y alborotos que aquél venía promoviendo con su discolorado carácter, apesar de las amonestaciones y correcciones que le impuso el celoso alcalde D. Idefonso Meruéndano.

En el tren correo ascendente de mañana, saldrán para Madrid nuestros queridos amigos el diputado á Cortes por esta capital D. Vicente Pérez y D. Julio Riu Casanova, alcalde de Játiva.

Mañana unirán sus destinos ante el altar le bella y distinguida señorita Antonita Rodríguez y el joven é ilustrado ingeniero, hijo de Vigo, D. Ramón Laforet.

Apadrinarán á los contrayentes el padre de la desposada nuestro querido amigo D. José Rodríguez Santos, y la respetable y virtuosa madre del novio, señora viuda de Laforet.

La feliz pareja saldrá en el mismo día con dirección á Madrid, para continuar después á Barcelona, Francia y Suiza, efectuando así un delicioso viaje de novios, cuya luna de miel, de todas veras deseamos que no se vea turbada durante su vida.

Al abandonar su pueblo natal para seguir la suerte de su esposo, seguros estamos de que la linda novia ha de sostener gallardamente por su amabilidad, sus virtudes y su belleza la merecida fama de las hijas de Orense entre las hermosas damas de la buena sociedad viguesa.

A la par que lamentamos la ausencia de la linda y amable Antonita, deseamos á los jóvenes desposados todo género de venturas y prosperidades en su nuevo estado.

Se ha dispuesto por el ministerio de la Guerra que los médicos, farmacéuticos y capellanes provisionales, serán baja definitiva en el ejército, y los que se hallen disfrutando licencia por enfermos, la causarán al terminarla.

No pueden ser muy autorizados los informes del órgano oficioso, cuando asevera que el repartimiento del extrarradio de Verín es un semillero de injusticias, y que su cobranza daría lugar á un conflicto.

Nuestras referencias son otras, y las tenemos por exactas.

Tan luego sea remitido el reparto á su aprobación, las personas encargadas de examinarlo resolverán en justicia.

Persuádase de una vez el defensor de malas causas, que á nada conducen sus toques de atención, que la paz reina en Verín desde que los liberales son allí poder, y que es aquella administración modelo que deben imitar algunos ayuntamientos de aquel distrito.

Ayer se celebró en la Audiencia de la Coruña la vista del pleito que procedente del Juzgado de Ganzo, sostienen D.^a María de Gloria con D. José Fernández Jardón.

Durante el mes de Diciembre que ayer terminó, la Cruz Roja de esta capital ha socorrido al repatriado Santiago Carballo con cinco pesetas para costear su viaje á Bande, y á la viuda del soldado fallecido en Cuba Antonio Soto Carreño, con otras cinco pesetas.

Mañana á la noche emprenderán su viaje á Madrid, los ilustrados catedráticos de Psicología y de Francés nuestros queridos amigos D. Julián Besteiro y D. Eulogio Gómez, que por concurso han sido trasladados á los institutos de Toledo y Segovia respectivamente.

Deseamos muchos progresos en su carrera á los doctos profesores que tantas y merecidas simpatías habían alcanzado en Orense, y deploramos la ausencia de nuestros excelentes amigos.

En concepto de comisión organizadora para la creación en esta ciudad de una Cámara de Comercio, se reunirán hoy, en casa de un conocido comerciante de esta plaza, los de la clase que pagan mayor contribución.

Ha llegado á esta capital, nuestro querido amigo el diputado D. Modesto Varela.

Causas ingresadas en la Secretaría de esta Audiencia provincial:

Allariz.—Contra D. José M.^a Conde, por infidelidad.

Valdeorras.—Contra Julio Quiroga y otros, por lesiones.

Ribadavia.—Por sustracción.

Al fin ha sido preciso reconocer que el señor gobernador civil ha circulado las órdenes para que fuesen reintegrados en sus puestos el alcalde y concejales de Cortegada.

Más vale así.

¡Aun!

—¡Ola, mis señores aperitivos! Raza insigne. Parece que nos buscamos. Me hacen ustedes mucha gracia. ¡Lástima que este parque carezca de jardín de aclimatación! Pero en su defecto...

En fin, nuestro sugetillo, el niño prodigioso que ayer dejamos apuntándole ya la barba, ó, mejor dicho, con ella recordada á lo Mefistófeles, muy arregladita y brillante, con motivo de la de gracia de sus pápas encontróse en ocasión propicia para enterarse bien de que, los proveedores de sus gastos de señorito principal, habían engañado miserablemente á los prestamistas; que, hablando con franqueza, es engañar! Sobre el próspero, brillante y seguro porvenir del hijo admirable, habían obtenido las cantidades solicitadas; que así como esta clase de negociantes suelen tener largas narices,

más, no digo yo que, pongo por caso, no se les ayude un poco sin perderles la pista. Todo lo demás es empeñarse en hacer de un alcornoque, pongo por caso, un guindo, un manzano ó un peral. ¡Para qué hemos de estragar la leña que solo sirve para calentar el horno?

VII

—Esa es la razón de las bestias de carga que andan en la recua—dijo el veterano retirado.—

Yo también tengo una hija; y no iba á hacerla costurera; que á ser señorita tiene tanto derecho como la más pintada. ¡voto á Cristo!

—Estoy con el señor,—manifestó el de puertotas,—para ignorante me basto y me sobro yo. De dos hijos que tengo, uno lo estudio para sacerdote, que es bucólica segura; y del otro he de hacer un empleado en Hacienda, tan pronto tenga resistencia para sentarse á la mesa de la oficina. Y que no me vengán con labrar la tierra ni con esos oficios de pedrero, carpintero, ni nada de esas cosas en que los

ANDRES PERILLE **FERRETERIA * VIDRIOS * CURTIDOS**

Frente al Seminario. - 49- PROGRESO - 49- Frente al Seminario.

GRAN REBAJA: Cama, jergón de muelles y colchón, en 25 pesetas.

Surtido en baldosas, azulejos, tubería de barro para varios usos é inodoros de cierre hidráulico.

L'UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

ESTABLECIDA EN PARÍS

Rue de la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social.....	Pts. 10.000.000
Reservas.....	> 10.890
Primas á recibir....	> 78.268.395
Total de garantías.	> 99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1897.

Pesetas 16.436.973.862

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía.

Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los sesenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales.

Sto. Domingo, 46

NUEVA SASTRERÍA
DE
CASTOR CARBALLAS.
San Quintín, esquina á la Plaza del Trigo.

El regente que ha sido de la acreditada sastrería del señor Salgado, de Santiago, ofrece al público un nuevo taller de vestir, en donde se confecciona con toda prontitud y esmero cuantas prendas se sirvan confiarle. Especialidad en ternos y gabanes, capas, fracs y smokings. Elegancia en el corte.

PRECIOS ECONÓMICOS
San Quintín, esquina á la Plaza del Trigo.

Todo anuncio que se inserte en esta publicación satisfará el impuesto y recargos que prescribe la ley del Timbre.

JOSÉ PACHECO, fotógrafo,

CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS, participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

NUEVO SALÓN DE PELUQUERÍA

— DE —

MANUEL BERGES

PROGRESO, 46

al lado de la fonda de los Hijos de Isidora

Se sirve con prontitud y esmero.— Máquinas modernas.— Tintes superiores.— Pomadas especiales (invención del Sr. Berges) para conservar el pelo.— Perfumería selecta.

Progreso, 46

Sucursal de la de la Plaza Mayor

Salón-Peluquería

DE

EDUARDO REY CUSTODIO

Paç, 14, frente al Teatro.

ORENSE

Reservado para teñir el pelo y la barba, desde el color rubio oro hasta el más negro.

Especialidad en el lavado de la cabeza.

Duchas generales y locales.

Globos y farolillos á precios ínfimos.

TEMPORADA DE INVIERNO

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Y CONFECCIÓN DE CAMISAS

DE

JOSÉ MARÍA RODRIGUEZ

PEREIRA, 2, ORENSE.

Unicamente como aviso á nuestra numerosa clientela, pues las excepcionales y ventajosas condiciones de nuestro establecimiento se hallan desde hace muchos años suficientemente garantidas y acreditadas, participamos á nuestros favorecedores que acabamos de recibir un completo y variado surtido en géneros nacionales y extranjeros para la presente estación de invierno.

Cheviots, vicuñas, jergas, edredones, montañas, estambres para trajes completos, gabanes ó pantalones; paños para capas, emboces de última novedad; telas de colores sólidos y variados para impermeables; mantas de viaje de superior calidad, grancés y azules tinas para uniformes, así como toda clase de efectos militares; tirantes, botines y salva-barros.

Verdadera especialidad en géneros blancos para la confección de camisas.

ORENSE-2, PEREIRA, 2-ORENSE

EL MIÑO

Diario liberal

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES.

Suscripción.—En Orense, al mes, una peseta.—Fuera, trimestre, 3.—Extranjero, semestre, 9.—Pago anticipado.

Las suscripciones habrán de empezar en primero de mes.

CALZADO de todas clases

PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

en el comercio de Francisco A. Tabarés, calle del Instituto, esquina á la de Santa Eufemia.

LA UNION

CAFÉ, BILLARES

Y

Fábrica de Gaseosas.

17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café.

Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas: roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

PROPIETARIO:

JOSÉ RODRIGUEZ SANTOS

Pereira, 17, Orense.

Café Regional

24—San Miguel—24

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas, entre los cuales se halla el tan acreditado

COÑAC DOMEQ.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limon, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1'50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; idem pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

GRAN COMERCIO

DE ULTRAMARINOS

establecido en el antiguo local de LA BRASILEÑA

Progreso—83—Orense

Su dueño, Perfecto Prada, pone en conocimiento del público, que en este nuevo establecimiento hallará clases superiores en todos los artículos que expende, como aceites, bacalaos, arroces, garbanzos, azúcares, pimientos, jabones, conservas, etc. etc.

Vinos de mesa.

En sus clases no tiene rival. Los superiores del Pombeiro y de las mejores marcas de esta región.